

Industrialización y sociedad con Isabel II

1. Orígenes: desamortización. Cambios en la agricultura
 - 1.1. Fin del régimen señorial
 - 1.2. Desamortización
2. Industria y minería
 - 2.1. Industria textil
 - 2.2. Industria siderúrgica
 - 2.3. Otros sectores industriales
 - 2.4. Minería
3. Ferrocarriles
4. Comercio y sector financiero
 - 4.1. Comercio
 - 4.2. Sector financiero
5. Evolución demográfica
6. Nuevas clases sociales

1. Orígenes: desamortización. Cambios en la agricultura

Los liberales en el reinado de Isabel II llevan a cabo la primera y única reforma agraria que se ha dado en España. Pretendía un libre funcionamiento del mercado agrario, acabando con la estructura arcaica del Antiguo Régimen. Las medidas fundamentales son:

1.1 Fin del régimen señorial:

- Los señores pasan a ser propietarios sin derechos jurisdiccionales. Simplemente propietarios, pagan impuestos por sus tierras.
- Los campesinos, si no justifican documentalmente la propiedad de las tierras, pasan a ser jornaleros o arrendatarios (contratos más costosos e inestables).
- Fin de los mayorazgos, los nobles pueden disponer de ellos. Antes poseían un capital inmovilizado.

1.2 Desamortización, para pagar los gastos de la guerra carlista y la deuda. Las dos fueron desarrolladas durante gobiernos progresistas.

a. Desamortización de Mendizábal (1836)

- Religiosa. Se disuelve la mayoría de las órdenes religiosas y se venden sus propiedades tras ser incautadas por el Estado.
- Subasta pública:

- Pago en metálico o con deuda pública.
- Manipuladas para que hubiera lotes grandes, inasequibles para los campesinos.
- Los compradores serán un sólido apoyo liberal, no quieren perder las tierras.
- La iglesia excomulga a los compradores, pero ellos usan testaferros.
- No se obtuvo el rendimiento que se pretendía, la mayoría pagada con deuda.

b. Desamortización de Madoz (1854)

- Se conoce como la desamortización civil, pero muchos bienes eran de la iglesia.
- Se nacionalizan y venden después bienes de diversa procedencia:
 - Municipales (50%). Bienes Propios..... Propiedad de los ayuntamientos.
Comunales.....De uso común de los vecinos.
 - Órdenes militares
 - Cofradías, santuario

El 35% de la iglesia y el 15% de instituciones de beneficencia.
- Se obtiene el doble de dinero que en 1836, con muchas menos tierras, se usa para pagar el déficit, amortizar deuda pública, realizar obras públicas, etc.
- La legislación estará vigente hasta 1920, pero apenas se usará después de 1856.

2. Industria y minería

- Retraso con respecto a Europa Occidental.
- Se inicia en 1830 en Cataluña, llegan las primeras máquinas de vapor (vapores).

2.1. Industria textil

- Centrada en Cataluña, más concretamente en el área de Barcelona.
- Destacan en principio las hilaturas más que los tejidos:
 - Las máquinas tejedoras son más caras que las hiladoras.
 - Las hiladoras requieren menos mano de obra.
- Los precios bajan y sube la demanda, apoyada por medidas proteccionistas y la sustitución de la lana por el algodón.
- La industria textil del algodón se consolida, pero va a contar con varios problemas:
 - Escasez de carbón: el carbón asturiano no llegó hasta 1892, se llegaron a poner las fabricas al lado de los ríos para usar la fuerza de los ríos.
 - Debilidad del mercado: el campesinado tiene poca capacidad de compra.
 - Falta de algodón durante la Guerra de Secesión de EE.UU (1861-1865).
- Tras 1874 se da una fase expansiva, aunque sigue centrada en Cataluña:

- Mayor mecanización.
- Renovación de la estructura industrial.
- Mercado colonial cubano.

2.2. Industria siderúrgica

- Ligado al desarrollo de la minería del hierro y del carbón.
- Primeras siderurgias:
 - Andalucía. Primeras siderurgias en Málaga. 1826.
 - Uso de carbón mineral al no tener carbón mineral (coque). Supone un coste insoportable, se prohíbe importar carbón galés (mucho más barato).
 - Asturias. Primera productora de 1864 a 1879 gracias a la existencia de minas de carbón, aunque de poca calidad con bajo poder calorífico.
- Hegemonía de Vizcaya
 - Tiene minas de hierro y se le permite importar carbón galés, esto último supone dos ventajas: - Más poder calorífico.
 - Más barato, además los barcos van y vuelven llenos.
 - Hunde la hegemonía asturiana.
 - Etapas fundamentales: - 1880. Primeros Altos Hornos.
 - 1885. 1^{er} convertidor Bessemer (Acero en serie)
 - 1889. 1^{er} horno Martin-Siemens (Acero de calidad)
 - Producción destinada al mercado nacional: - 1861-1879: 20% nacional
 - Fines siglo XIX: 66% nacional.

2.3. Otros sectores industriales. Se van desarrollando:

- Agroalimentaria, en especial harinera.
- Tipográfica y editorial.
- Metalúrgica.
- Química.

2.4. Minería

- Entre 1874 y 1891 explotación masiva de los yacimientos mineros del subsuelo español: Fe, Hg, Pirita de hierro (FeS₂), Cu, Pb, Zn y carbón.
- Carbón
 - La demanda industrial sube, en principio sólo yacimientos en Asturias.

- El carbón asturiano no pudo competir con el carbón galés, por eso proteccionismo, menos en País Vasco.
- Hierro
 - Demanda interior creciente.
 - Fuerte demanda exterior: **Reino Unido**, Alemania, Francia, Bélgica, etc.
- Desamortización del suelo:
 - La ley de minas de 1868 liberaliza el sector. Supone la explotación masiva de los yacimientos españoles desde 1870 a 1913 por:
 - Aumento de la demanda internacional.
 - Avance de las técnicas extractivas, supone un menor coste.
 - Concesiones a cambio de dinero, pagan pocos impuestos, casi propietarios.
 - Explotación por compañías extranjeras, la mayoría destinada a la exportación:
 - Poca riqueza queda en España.
 - Destacan: Cu en Río Tinto, Hg en Almadén, Zn en Reocín, etc.

3. Ferrocarril

- Ley General de Ferrocarriles (1855), antes sólo 475 kilómetros.
- Etapas:
 - 1855-1866. Mucho capital invertido, la mayoría extranjero. 5.108 km. de vía.
 - Crisis financiera de 1866. La paralización de la construcción por la escasa rentabilidad de las líneas trae la caída de las acciones de las compañías.
 - Desde 1873 se completan aquellas vías paralizadas, sólo quedan dos compañías: Norte, MZA (Madrid-Zaragoza-Alicante).
- Efectos sobre la economía:
 - Construcción:
 - Mayor demanda de productos siderúrgicos, hubiera traído mayor producción si no se hubiera importado maquinaria y raíles sin aranceles.
 - Más extracción de Fe y C, más producción minera.
 - Más empleo en la industria y minería, y por ello mayor demanda de productos de consumo.
 - Funcionamiento:
 - Menor coste de transporte.
 - Mayor capacidad de transporte.
 - Unidos suponen bajada de precios, más intercambios, mayor movilidad de la mano de obra, mayor demanda de productos.

- Estructura:
 - Radial. Centrada en Madrid, dificulta las comunicaciones entre las zonas más industriales y dinámicas.
 - Ancho de vía distinto:
 - Para instalar calderas más potentes dada la orografía.
 - Dificulta las comunicaciones con Europa.

4. Comercio y sector financiero

4.1. Comercio

a. Interior

Débil por la falta de demanda, debido al poco poder adquisitivo de la población agraria y la falta de producción industrial en muchas regiones.

b. Exterior

Muy potente desde 1850.

- Exportaciones: minerales, aceite, vino, tejidos de algodón a Cuba (m. interior).
- Importaciones: algodón, carbón y productos industriales.

c. Política comercial

- Libremercado hasta 1870.
- Proteccionismo desde 1870 para proteger: cereal castellano, carbón asturiano, hierro vasco y textil catalán. Supone:
 - Aislamiento del mercado internacional.
 - Menos innovación y menos competitividad.
- Libremercado de 1868 a 1874. Sexenio Democrático.
- Las dos políticas tienen sus problemas.

4.2. Sector financiero

a. Hacienda. Déficit continuo ante la baja recaudación fiscal:

- No se gravaban rentas del trabajo y del capital, sólo propiedad agrícola e impuestos indirectos.
- Deben recurrir a préstamos exteriores, cada vez más altos los %. Hubo una quiebra, lo que supondrá aún más altos %.

b. Sistema financiero. Se crean en este período:

- Bancos: Hipotecario y de financiación industrial (Banco de Bilbao, Banco de Vizcaya).

- Banco de España en 1874 tendrá el monopolio de emisión de billetes.

5. Evolución demográfica

- Crecimiento de la población en el siglo XIX, pasa de: 1797: 10,5 millones
1900: 18,5 millones
- A pesar de ello alta mortalidad y mortalidad infantil en comparación con Europa.
- Causas: desaparición de epidemias y mejoras de la dieta.
- Sobra población en el campo, habrá:
 - Éxodo rural: Crece la población urbana y emigración de Galicia, Asturias y Cantabria a Hispanoamérica.
 - La mayoría de la población sigue siendo rural.

6. Nuevas clases sociales

Durante este período podemos contar la aparición de:

- Burguesía terrateniente, fruto de la fusión entre nobleza y burguesía rural (compradores de la desamortización).
- Alta burguesía industrial. Son los dueños de las fábricas, se unen con los primeros, pero tienen intereses que no siempre coinciden. Ej. Libremercado y proteccionismo.
- Clases medias, especialmente relacionadas con profesionales liberales.
- Jornaleros, son la inmensa mayoría en el sur, frente a los pequeños propietarios del norte, y en menor medida centro.
- Clases populares no obreras. Relacionadas fundamentalmente con el comercio y el servicio doméstico.
- Obreros, irán tomando conciencia de clase, especialmente durante el Sexenio Democrático, pero ya iniciado antes.